

## Hábitat para la Humanidad Guatemala Capacity Statement: Gestión de Riesgos

### Contexto Nacional de Vulnerabilidad

Guatemala enfrenta una situación de extrema vulnerabilidad frente a los fenómenos naturales. De acuerdo con el Informe Mundial de Riesgos 2022, el país ocupa el puesto número 10 en el índice global de riesgo, lo que no solo refleja la alta exposición a dichos fenómenos, sino una grave vulnerabilidad económica, social e institucional para responder de forma adecuada ante algún desastre. Actualmente, se estima que el 41.8% de la población está expuesta a cinco o más amenazas simultáneas que incluyen eventos de baja frecuencia y alto impacto como: terremotos, erupciones volcánicas y huracanes; así como a eventos de alta frecuencia y bajo impacto como inundaciones y deslizamientos de tierra (Banco Mundial, 2021). Esta exposición a amenazas geofísicas es resultado de la posición geográfica del país, al ser un territorio que pertenece a la intersección de 3 placas tectónicas, poseer una topografía montañosa y estar rodeado por los dos litorales Atlántico y Pacífico.

El impacto de esto es significativo, a nivel económico, más del 83% del Producto Interno Bruto (PIB) se encuentra en zonas de alto riesgo; a nivel humano, el 40% de la población está expuesta de forma simultánea y el 80% de los municipios son vulnerables a un desastre natural, siendo los más vulnerables aquellos en los departamentos de Alta Verapaz, Quiché y Totonicapán. Sumado, el Índice ND-GAIN 2023, confirma la poca preparación y capacidad de afrontar desastres en el país, catalogando a Guatemala en el puesto 86 de vulnerabilidad y en el 159 en nivel de preparación. Estas amenazas, se ven exacerbadas por una profunda problemática estructural. Se estima que más del 56% de la población vive en condiciones de pobreza y un 16.2% en extrema pobreza (ENCOVI, 2023), en algunas comunidades, principalmente en las zonas rurales del territorio, los índices de pobreza aumentan hasta el 66% y afectan hasta un 80% de los hogares predominantemente indígenas (INE, 2023).

Como resultado, la posibilidad de acceder a viviendas dignas que ayuden a afrontar y responder a los desastres de forma adecuada es limitada para millones de guatemaltecos. Hoy en día, el déficit habitacional supera los 2.2 millones de hogares, siendo el 96% de estos catalogados por sus deficiencias cualitativas, tales como: materiales de vivienda precarios, condiciones de hacinamiento y falta de servicios básicos (ANACOVI, 2021).

Estos datos, cobran una relevancia significativa al recordar eventos históricos devastadores que ponen en evidencia la problemática. Desde el terremoto de 1976 que causó más de 23,000 muertes y dejó a 1 de cada 6 guatemaltecos sin hogar, hasta acontecimientos como el deslizamiento de El Cambray II en 2015, la Erupción del Volcán de Fuego en 2018 y la devastación ocasionada por el paso de los huracanes Eta/Iota en 2020 con más de 2.5 millones de personas afectadas y 414,190 viviendas dañadas.

En resumen, Guatemala se encuentra atrapada en un ciclo donde la alta exposición a amenazas, los altos niveles de pobreza, la limitada preparación institucional y la precariedad de las condiciones habitacionales se combinan para aumentar de forma persistente la alta vulnerabilidad del territorio. Haciendo evidente la necesidad de crear modelos de intervención integrales y estratégicos que no solo promuevan el acceso a una vivienda digna y con mayor resiliencia, sino el desarrollo de capacidades entre los pobladores para afrontar las adversidades.

### ¿Quiénes somos?

En este sentido y tras el terremoto de 1976, en 1979 nace Hábitat para la Humanidad Guatemala (HPHG), una organización sin fines de lucro que busca abordar de forma integral el acceso a vivienda digna y segura. 46 años después, a través del trabajo colaborativo con comunidades, voluntarios, autoridades locales y socios nacionales e internacionales, HPHG sigue reafirmando su esfuerzo incansable para cumplir con su misión -Que todas las familias en Guatemala habiten en una vivienda digna-. Todo esto, a través de la promoción de soluciones habitacionales dignas, asequibles, resilientes e inclusivas. Con presencia activa en los 22 departamentos del país gracias a sus 26 oficinas, la fundación logra brindar cobertura nacional, llegando a atender a las familias y comunidades más vulnerables y distantes.

Hoy en día, la fundación ha entregado más de 172,435 soluciones habitacionales, generando así un impacto en las condiciones de vida y el desarrollo de más de 1,028,370 guatemaltecos. Estas soluciones, incluyen, pero no exclusivamente, artículos como: viviendas completas, mejoras del hogar, pisos de concreto, estufas mejoradas, sistemas de agua y saneamiento, infraestructura escolar, entre otras cosas. Nuestro enfoque integral va más allá de la vivienda, impulsamos también capacitaciones técnicas y educativas a las familias beneficiarias con el objetivo de mejorar la sostenibilidad de las intervenciones y la ampliación de conocimientos en los guatemaltecos. Algunos de los temas que se abordan dentro del componente educativo son: educación financiera, autoestima, hogares saludables, gestión de riesgos y el uso/mantenimiento de las soluciones proporcionadas.

### Enfoque de Hábitat Guatemala en Gestión de Riesgos

Ante esa vulnerabilidad, Hábitat para la Humanidad Guatemala ha integrado la gestión de riesgos y resiliencia comunitaria como uno de sus principales ejes estratégicos de acción, reconociendo que una vivienda digna y adecuada es la primera línea de defensa que tienen las familias guatemaltecas para enfrentar desastres naturales. Bajo este compromiso, desde hace algunos años, HPHG forma parte activa del Equipo Humanitario del País liderado por la Coordinadora Nacional para la Reducción de Desastres (CONRED). Sumado, su capacidad de acción a nivel nacional, le ha permitido a la fundación llevar a cabo una diversidad de proyectos clave para responder desastres naturales, tales como:

- **Proyecto de Apoyo Eta/lota:** Se realizó la construcción de 21 viviendas completas con soluciones integrales (estufa mejorada, letrina sanitaria, filtro purificador de agua y cosechador de agua de lluvia) en los departamentos de San Marcos (4) y Quiché (17) para familias que afectadas por el paso en 2020 de los huracanes Eta e Iota, categorías 4 y 5 respectivamente.
- **Agua y Saneamiento para Víctimas del Volcán de Fuego:** Se beneficiaron a un total de 41 familias (185 personas) del departamento de Escuintla que perdieron sus hogares tras la erupción del Volcán de Fuego en 2018. Para ello, se llevó a cabo la construcción de 41 viviendas con 41 unidades sanitarias con todos sus servicios (Agua, drenaje y artefactos sanitarios con dicha) y la instalación de 41 pilas de concreto. Sumado, otras iniciativas realizadas tras este desastre fueron la entrega de víveres, la coordinación de familias anfitrionas para albergar 108 familias afectadas y sobrevivientes, la reparación de viviendas y la capacitación de familias en gestión de riesgos, apoyo psicosocial y psicológico y hogares saludables.
- **Kits de pre-posicionamiento para emergencia:** En 2022, Hábitat para la Humanidad Guatemala obtuvo fondos para la formación de 363 kits de pre-posicionamiento los cuales han sido distribuidos en oficinas estratégicas de HPHG y están listos para ser utilizados y/o entregados a familias ante algún evento natural. Estos Kits incluyen tanto elementos constructivos como palas, azadón, martillos, cubetas; así como también elementos de salud e higiene como filtro purificador de agua, toallas sanitarias, pañales y papel higiénico.
- **Terremoto de San Marcos:** Tras el terremoto sufrido en el departamento de San Marcos en 2012, HPHG beneficio a familias otorgando créditos y micro créditos con una tasa de compensación inflacionaria del 2% para la reconstrucción y construcción de nuevas viviendas afectadas por este acontecimiento. Sumado, se realizó la donación de 2 viviendas completas, las cuales fueron construidas con el apoyo de voluntarios locales.
- **Asistencia Humanitaria en respuesta Covid-19:** Durante el 2021, el equipo de HPHG estuvo trabajando para apoyar a las familias guatemaltecas de mayor vulnerabilidad durante la pandemia de COVID-19 que azotó el territorio. En los departamentos de Retalhuleu, San Marcos, Alta Verapaz y Quiché, se realizó la entrega de Kits de Higiene (1 filtro purificador de agua, 1 paquete de papel higiénico, 1 litro de gel de alcohol, 50 mascarillas quirúrgicas, 1 galón de cloro, 1 galón de jabón de mano y 3 kilos de detergente en ropa), así como también Boucher de despensa y la construcción de letrinas sanitarias de Reducción del 70% en infecciones parasitarias.

### Incidencia

Conscientes de la necesidad de vivienda y la vulnerabilidad climática del país, Hábitat para la Humanidad Guatemala (HPHG) ha asumido un rol activo en el ámbito de la incidencia política, comunitaria y técnica, con el propósito de impulsar transformaciones estructurales que garanticen el derecho de todas las personas a una vivienda adecuada.

Durante más de 16 años, HPHG ha liderado el Foro Nacional de Vivienda, un espacio de diálogo multisectorial que reúne anualmente a representantes del sector público, privado, academia y sociedad civil. Este foro, con una participación presencial de más de 250 personas por edición y una audiencia virtual que supera los 8,000 espectadores, se ha consolidado como un evento de referencia nacional en la discusión del déficit habitacional. A través de la presentación de datos estadísticos clave, experiencias territoriales y modelos innovadores de intervención, el foro fomenta el compromiso interinstitucional y la generación de alianzas para avanzar hacia soluciones sostenibles en el ámbito de la vivienda social.

La edición del 2024 se realizó bajo el tema: Vivienda Resiliente ante terremotos y otros Desastres Naturales, A través del cual una serie de expertos de diversos sectores de la población realizaron exposiciones de relevancia como: 1) Riesgos y soluciones ante terremotos; 2) Perspectivas económicas de los desastres; 3) Asentamientos precarios y plan de respuesta humanitaria y 4) Soluciones de vivienda resiliente.